
评论

济南婴儿安全岛开放短短9天，
所接收的弃婴数量已经接近80名，
超过2013年全年68名的接收总量。其
中，来自济南以外省内地市乃至省
外的弃婴超过1/3。

婴儿安全岛的设置，更多的是
出于对生命的尊重，并不意味着弃
婴家长就可以免除法律上的责任。
保护弃婴不是纵容遗弃，更不能被
理解成给家长提供一个“甩包袱”的
机会，那些恶意弃婴的行为，理应得

到法律的制裁。
关于婴儿安全岛的争议，从它

出现的那一天起就没有停止过，给
弃婴设置一个能够保证他们安全的
场所，最主要的目的还是保护生命。
站在被遗弃婴儿的角度来看，能够

“上岛”肯定比被丢在绿化带、垃圾
站甚至荒郊野外要好得多，正是出
于人道主义的关怀以及对幼小生命
的尊重，才建立了婴儿安全岛。从十
二世纪出现在意大利的“弃婴轮
盘”，到日本二战后设立的“弃子台”，
再到我国各地近些年的婴儿安全岛，
无一不体现了生命至上的价值取向。

当然，对生命的尊重，无论如何不
能被看做给遗弃行为“开绿灯”。我国

婚姻法明确规定“禁止家庭成员间的
虐待和遗弃”，刑法更是针对“有抚养
义务而拒绝抚养，情节恶劣”的行为，
设立了遗弃罪。从济南婴儿安全岛这
几天的“遭遇”来看，情况不容乐观，有
开着奥迪车丢弃婴儿的，有把孩子用
药迷晕抛弃路边的。很难说这些前来
弃婴的家长是真的“迫不得已”，还是
为了甩掉拖累自己的“包袱”。

正因如此，在设立婴儿安全岛
的同时，也不能忽视对恶意弃婴行
为的依法打击。这需要相关部门对
弃婴进行甄别，对家长的弃婴行为
也做出区分，尤其对那种有条件抚
养却仍选择遗弃婴儿，以及伤害到
弃婴生命健康的行为，进行严厉打

击。事实上，打击弃婴犯罪是为了约
束家长承担起抚养责任，给予孩子
来自家庭的保护，而设立婴儿安全
岛则是给那些无法得到有效保护的
孩子，创造生存成长的空间。前者是
防范，后者是补救，两者的最终目的
是一致的，也是缺一不可的。

或许有人会说，对弃婴的家长
追责，虽然能给婴儿安全岛“减压”，
却让一些没有条件抚养孩子的家长
没了出路。这样的疑虑恰恰给我们提
了醒，对于弃婴行为的区别认定是有
必要的，什么行为是可以被豁免的，
什么行为是必须被追责的，还需制
定更加明确细致的标准。绝不能让
弃婴陷入一种法不责众的困境。
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葛评论员观察
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“救市”预期

只是一种单相思

当前，整个金融市场总体趋
紧，不少企业面临融资难的问题。
这一轮“定向降准”，扶持经济薄
弱环节，保持金融实体血脉畅通，
于稳增长有积极意义。至于一些
房地产企业，早就该有“失望”的
心理准备了。

一段时期以来，部分地区局
部的政策微调，无一例外地被贴
上“救市信号”的标签。事实证明，
这些信号并没有“应验”。不论是
中央层面的宏观经济调控，还是
各地的政策落地，调控越来越精
准。情势今非昔比，中央稳增长、
调结构决心之大前所未有，指望
再度出现全面刺激政策，恐怕不
合大势，更不要说是刺激楼市，扶
持落后产业、过剩产能了。

当下中国正处于经济转型升
级的博弈期。一方面，市场需要更
加合理的经济结构；另一方面，一
些企业又迟迟不肯做出调整，还
在幻想着政府“救市”。打破胶着
局面，关键在于市场。谁能发展，
谁能挺住，谁将被淘汰出局，最终
会由市场说了算。政府的宏观调
控更多的是一种顺势而为。它不
可能因为少数利益群体的吁求，
就做出与市场不协调的改变。观
望、等待、造势，无济于事。看到大
形势，主动顺应市场变化，才是唯
一出路。

没有落后的产业，只有落后
的企业。结合自身实际不断进行

产业调整，实现转型升级，是企业
得到持续健康发展的前提。首要
的一点，就是打消对经济刺激的
依赖、戒除对政府救市的幻想。
(摘自《光明日报》，作者李思辉)

告别“官员独董”

斩断政商灰色联系

聘请官员或者刚刚退休的官
员出任上市公司独立董事，曾在
某些地方和行业一度成为风潮。
这种勾肩搭背的暧昧关系，让少
数人既享受着干部待遇，又尝到
了企业高薪的甜头，诱惑力可谓
不小。而那些在任期间和企业搞
好关系、退休或离职之后马上换
套西装变身独立董事的“权力期权
化”行为，更是败坏党风政风，影响
了官员群体在百姓心中的形象。

要彻底厘清权力与利益的边
界，加快建设服务型政府至关重
要。官员和企业、政府和市场之间
并非绝缘关系，而是需要一种合
于现代治理之道的健康关联。以
告别“官员独董”为契机规范政商
关系，要害在于斩断双方互递眼
色、暗通款曲的灰色联系，按照服
务型政府和市场经济的内在要求
各司其职，使市场在资源配置中
起决定性作用和更好地发挥政府
作用。领导干部要谨记“为官发财
应两道”，尤其不要误把手握的公
共权力当成私人能力，以为自己
有着迷人的背影，其实别人只是
看中你的背景。(摘自《人民日
报》，作者白龙)

□刘昌海

在一些高校，“校董”资格与“点
招”指标关系密切。身为某知名高校

“校董”的一位企业主称，他每年向这
所高校捐100万，学校招生时就会给一
个“点招”指标作为回报。“这个名额可
以给自己的孩子、亲属用，也可以送给
生意合作伙伴或有所求的官员。”(6月
9日《新京报》)

在这名企业家眼里，高校的“点
招”指标俨然成了可以买卖的商品，

“点招”这项为高校引入特殊人才的
制度，也成了权钱交易的工具。更值
得注意的是，校董花大价钱买来的

“点招”指标并非都是自己用，还进

入了更广范围的交易链条。
相比高校招考中的贪腐现象，

权力通吃的社会风气或许更需要引
起重视，在职务提拔、商业招标以及
各种各样与利益有关的事情上，类
似的情形比比皆是。有不受约束的
权力存在，才是造成这些问题的根
源，钱不过是换取权力的筹码而已。

从这一意义上讲，大学校园之
所以不再是净土，与社会上的不良
风气息息相关。想要杜绝高校招生
腐败，也不能只把目光放在校园。只
有整个社会的各项权力运行都规范
有序，让“点招”指标失去了交易的
价值，才能实现高校招生工作的公
平合理。

让事实上接受地方政府控制的法
院来监督政府，无异于让老鼠监督猫。

在中国政法大学副校长马怀德
看来，行政案件“受案难、审理难、判决
难、执行难”等问题，根源在于现行的
行政审判体制不顺，他呼吁设立由最
高法院直接领导的行政法院。

只有实现经济发展方式转型，
才能消除污染物过量排放的源头。

国务院发展研究中心研究员吴
敬琏表示，目前中国各地提出的大
气污染防治措施，属于经济学上的

“末端治理”，只会“事倍功半”。

希望老的体制冻结住，不让它
继续扩大，让边上长出一个新的体
制，逐步替代它。

中国社会主义市场经济研究中
心主任张军的这句话，描述了很多
领域双轨制的形成过程。在他看来，
这更多的是一种过渡阶段，改革的
成功就意味着双规制的终结。

葛公民论坛

不是“校董”有钱，而是权力无价

恶意弃婴不能被纵容
什么行为是可以被豁免的，什么行为是必须被追责的，还需制定更加明确细致的标准。绝不能让

弃婴陷入一种法不责众的困境。

葛一语中的
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